

◎組合訪問記「JAM明星電気労働組合」

「常に初心」を忘れず、労働組合の存在が、  
組合員の希望となるように努力を

**Q1** まず明星電気労働組合の成り立ちと組合員数、役員体制などについてお聞きしたいと思います。

明星電気労働組合は、1946年（昭和21年）4月1日に発足し、本年4月で結成63年を迎えました。結成当時の活動

は、敗戦後の物不足と超インフレの中で、非常に大変な状況であり、そのことは、要求内容や回答書の内容や執行委員長の頻繁な交代などから伺えます。

また、昭和30年代半ばには、労働組合が分裂するという事態が発生し、これに伴う労使紛争は目をおおいくなるような状況となり、労使双方にとって分裂問題ほど悲惨なことではないことを身に



工場内にある池での鯉釣り大会

しみて体験し、組合の分裂は二度と起こしてはならない教訓となっています。

組合員数は、最盛期1000名を超えた時期もありましたが、現在は180名となっています。



住宅取得セミナー

●JAM明星電気労働組合  
執行委員長

中川 文雄

なかがわ・ふみお

1974年4月 明星電気株式会社入社

技術部へ配属

1994年9月 書記長

2003年9月 執行委員長（現在）



す。現在の組合役員体制は、委員長以下執行委員9名、書記1名、職場委員16名で活動を推進しています。

**Q2** 明星電気労働組合の伝統の中で、大切にされているものは何ですか。

伝統として、労働組合の原点である「助け合い」と「連帯」を基本に、「世話役活動」を大切にしています。要するに組合員の面倒をよく見ていこうということです。世話役活動なくして、組合活動なしという思いで活動をしています。

**Q3** 明星電気労働組合の主な活動の特徴についてご説明ください。

工場内には、正社員の外に・請負・派遣・子会社・パート・アルバイトなど様々な雇用形態の人た

## JAM 明星電気労働組合



組合事務所

ちがいますが、これらの方々をできるだけ差別しない形で組合活動を展開しています。

例えば、組合行事についても、できるだけ会社も巻き込み、企画・準備・実行など労使で行うように心がけています。イベントとしては、鯉釣り大会、サマービアパーティー、クリスマスパーティー、家族工場見学会、スキースポーツアワード、ゴルフコンペ、映画チケット販売など、どなたでも参加できるように運営しています。

**Q4** 現在、特に重点を置いている活動についてお話しください。

最近では、組合員の暮らしや人生に役に立つ

教育活動に重点を置いて取り組んでいます。特にセミナーを強化していきたいと思っています。もちろん、誰でも参加できて、衣食住をはじめとした暮らしや人生に役立つ世間並みの知識を持ち、正しい人生を歩んで行けるように、このセミナーだったら是非参加したいと思うような、元気になる内容のセミナーを定期開催できるようにしたいと思っています。本年6月には、単身者に家を持ってもらうために住宅取得のセミナーを開催しましたが、住宅事情や住宅取得の祭の失敗談など生の状況を伝えたと、非常に好評でした。

**Q5** 現在、明星電気労働組合として抱えている課題についてお話しください。その課題について、どのようなチャレンジをしようかと考えているか、考えをお聞かせ下さい。

4年前の2005年に守合同工場を伊勢崎工場に統合を行い、人員も削減し、いわゆる会社再建を今日まで、全社丸とやってきました。その結果業績も回復し、ほぼ再建に成功することができました。現在は、「大空に向けて翔こう」というキーワードのもとで、新製品開発や品質の向上、コストダウンなどに取り組んでいます。組合としては、二度と会社の業績が落ち込まないように、組合員全員が肝に銘じて、会社との信頼関係を基に経営のチェックをしています。会社が変わる中で、職場が混乱したり、モチベーションが下がらないように会社と協議して対策を進めています。ひいては、そのことが雇用を守り、労働条件の維持・向上につながることになると思っています。



クリスマスパーティー

**Q6** 最後に労働組合の活動を進める上で、ご自身のモットー、心がけていることがあれば教えてください。あなたにとって、労働組合とは何ですか？労働組合の役割とは何だかかんがえますか？

組合員の皆さんが、職場で、明るく、元気に、楽しく仕事ができるようにしたいという心にかけています。そして、労働組合の存在が、組合員の皆さんの希望となるような活動を展開していきたいと思っています。そのためには、組合執行部として「常に初心」を忘れずに、すべての活動に取り組んでいこうと考えています。